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长出自己的左膀右臂来
拜访王强也是这个样子的。我

飞到了新泽西，王强当时已经是贝
尔实验室的高级工程师，工作极其
稳定，收入也很高。

我到他家里去，当时开着汽车
从波士顿一直开到新泽西。那个时
候刚好美国下着暴雪，路上基本没
有什么车，那么厚的雪，我居然看
着地图就找到了他家。他见到我也
好奇怪，觉得我的胆子简直不是一
般的大。到了王强家以后，老同学
见面嘛，异常兴奋。他在北大跟我
一起当过几年老师，还一起在北大
不到十平米的宿舍住过邻居，一起
在北大的校园里打过乒乓球，还在
同一个教研室工作，我们两个的相
同点就更多了。所以呢，我和王强
除了同学关系还额外多了一层同事
的关系。

因为我们两个比较熟悉嘛，我
就在他的家里喝啤酒，谈理想，谈
事业。当时我并没有想到要劝王强
回来，我知道他在美国奋斗了这么
多年，能熬到那个位置不太容易。
我是没动过把他劝回来的念头的，
也没有想到他会回来。我记得王强

这个人属于很强势的一类人，他回
来以后搞不清是他领导我还是我领
导他。因为他在大学时期就是我的
班长、团支部书记，讲话是说一不
二的，个性特别刚强的。

我一直就认为这样的人是不会
回来的，而且还是听我指挥的，我
本身就是挺怕他的，这也是他长时
间做我的班长积累的威望吧。我就
觉得他回来我怎么管得了他呢？所
以就没太敢动这样的脑筋。王强其
实也没有往这方面想，我们就是喝
酒聊天，聊着聊着，大谈人生和理
想。聊着聊着，我就说了徐小平打
算回去发展的想法。

王强跟徐小平曾经在同一个
艺术团相处过，他们都是北京大
学艺术团的。一个做过团长，一
个做过指导老师，他对徐小平也
是比较熟悉的。他觉得徐小平这
样冒失地回去虽然有点没谱，也
在情理之中，但是他这个贝尔实
验室的工作也不错，不见得、也
不能随便回去吧。

但是转机在什么地方呢？转机
在两件事情上。第一件是我跟他到
普林斯顿大学去参观的时候发生

的。普林斯顿大学是美国的名牌大
学，我到了那肯定要去看看的嘛，
而且这个学校离他家又很近。结果
我一走进校园，毕竟在美国的校园
里，东方人的面孔还是少数的，迎
面走来的中国学生几乎全都把我的
名字叫出来了。

因为我从 1990 年就开始教托
福，一直教到1995年，我前面的几
批学生，一般都是第一年托福，第
二年就出国嘛。所以那个时候美国
的大学尽管中国学生不多，但是到
美国大学的中国学生有一半都是从
我的新东方学校走出去的人。当时
新东方是以培训高分出名的，就是
我们培训出来的学生的平均分都高
过其他的学校，所以，出国的人群
中间，我的学生就变成最多的了，
因为当时是以分数论英雄的。就是
这样一个原因，我的面孔和名字在
美国的普林斯顿大学反倒成了中国
学生都熟知的了。

王强这个时候就觉得俞敏洪在
北大那样一个默默无闻的人物，怎
么到了美国这个地盘还会这么露
脸，怎么普林斯顿大学的中国学生
都认识他，他当时确实挺吃惊的。

他半认真半开玩笑地说，老俞，你
现在是个人物了。

第二件事情，也是王强自己常
常讲的一个故事，这也是真实发生
的。一天晚上他要请我到一个经营
湖南菜的中国饭店去吃饭，我们一

行人就去了，包括他老婆，他老婆
当时也是我的同班同学。王强和他
夫人是我们班唯一一对同班同学结
婚一直到今天还幸福美满的，是结
了婚过得最幸福的一对了，同班的
其他几对结婚的现在都离了。到了
那个饭店以后，有意思的是那个饭
店的服务员走过来说，俞老师，你
好。这一下王强就觉得，太有面子
了，所以王强当时开玩笑地说：

“你指的是外面的鱼，还是鱼缸里
的鱼，是哪个鱼？”就是跟服务员
开开玩笑，但是这个小插曲给王强
带来的印象挺深的。

王强一直希望自己能够成为
有社会地位、有声望的人，因为
他是一个有梦想的人，也是有人
文气质的人。看到我有这样的知
名度以后，他就想，老俞在中国
都能做成功，怎么着我的能力都
不会比他差嘛。这一点在大学时
候 就 看 出 来 了 ， 教 书 我 教 不 过
他，因为在大学教书的时候，我
受过王强很多“欺负”。

当时，王强一个班的教室里能
坐着80个人听他讲课，多出来的40
个人是从我班里慕名而去的，结果

我的教室里一个人都没有了。就是
我教学生的时候，我发现教书就是
比不过王强。他教学能力是有一套
的，所以王强回来后，能想象到他
在新东方会达到什么高度。

经过这两件小事刺激以后，他
就有点动心了，他虽然动心了但是
并没有立即回来。徐小平1996年年
初就回来了，一直到了 1996 年 10
月份王强才回来。这期间我和王强
还是不断地在电话中交换想法，每
次我和徐小平一边喝酒一边聊天时
就会想到王强，就会给他打个电话
过去。当时国际长途相对来说已经
是比较容易打了，打通电话过去
后 ， 王 强 就 问 ： “ 你 们 在 干 什
么？”我说我们在喝酒，在聊天，
大块吃肉，大碗喝酒。听我们唠叨
之后，他又问：“你们怎么那么开
心？”我说：“我们就是自己干自
己的事情。”

我们这样一描述新东方壮观的
大课堂，王强一下就动心了。但是
王强说我回来干什么呢？我说目前
听说口语班没有人管，回来听说口
语项目可以从零做起。

王强就提出了“美语思维”概

念，提出用美语思维训练学员，让
学员理解并运用美国人语言表达时
的思维逻辑。这个很有创造性，于
是王强就在国外开始编教材，编了
教材后就发给我们，我们看了教材
之后又给否了。他又用了一个月的
时间重新编写，我们又给他提了好
多建议。几经修改觉得这个教材能
上课了，王强的信心就更足了，后
来王强的课都是他自己编的教材。
我们就说，你回来试一试吧。

说是试一试，王强这个人很
倔，他直接就到贝尔实验室辞职去
了。因为他在那儿算是一个优秀的
员工，贝尔实验室的人就说太奇怪
了，哪有中国人到了这个地方还辞
职的呢？你为什么回去呢？他说要
回中国去，回中国创业去，当时还
不叫创业，就是回国跟朋友一起干
事儿去。贝尔实验室的头头居然跟
他这么说：“你能不能请三个月
假，万一你回去事儿干完了，或者
没干成还可以回来。”结果他一点
也没含糊，当即就把一切留后路的
念头、保留工作岗位的念头
全斩断了，就回到中国了，
来做这个口语听说班。 23
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（商代）
兽面纹铜斝

左 文

国家一级文物，于郑州市石佛镇瓦屋里
出土。

此斝高 24.4厘米，口径 15.6厘米，器身
挺拔，敞口侈大，有一对菌形柱；颈部下弧
内收，颈腹分段显著，侧置弧形鋬；腹鼓出
而底平，下承三大锥足，中空直通腹内；颈
部饰阳线兽面纹，变形不见其目，其上、下
均饰一周连珠纹；腹部饰三组兽面纹，呈带
状分布一周，兽目炯炯似有神注，线条逶迤
流畅自如，整器铸造精湛，为商代前期青铜
器之精品。

绿城杂俎

闲适如羽
苏连硕

现在大家都在议论平常心的话题。我体
会,一个普通人的平平淡淡、平平静静的心态,
即是对平常心的诠释。

唯普通人才了不起,其最了不起处则是大
华若朴、大巧若讷、大智若愚,宠辱不惊,得失不
较,名利淡泊,甚至与震耳欲聋的欢呼亦不屑也,
乱乱哄哄的纷扰仍亦不屑也。触乱不惊,遇躁
不乱,没甚焦虑与急躁，没甚假大空式的形式主
义,不失自我,保持本真,绝无矫揉造作的忸怩、
虚饰、包装与炒作。不管是东南风还是西北风,
都是我的歌,静静地咀嚼品味人生甚至是“人之
初”的原汁原味,坦荡逍遥地生活于属于自己的
不管是由衷选择还是命运安排的空间,饶有兴
味、韵味,优哉游哉,自慰自足自乐矣。

整年整月整日恒久如一始终不渝地以平
常心对待周边一切,至难矣。绝对是雍容大度、
野云孤鹤的襟怀,智慧、仁慈、透明的心境。不是
丰繁忙碌、扰扰攘攘,而是简朴闲适,静静恬恬。
不是肥鱼美肉,腥腥荤荤,而是很鲜很香的青菜粗
粝，清清淡淡。很有自知之明。面对博大无边的
宇宙,不论什么样的人,或地位显赫,或一介凡夫,
都不过是沧海一粟,尘世一粒。日月永恒,自然永
恒,宇宙永恒,人呢,不过如过眼云烟之一瞬耳。如
此说来,盛气凌人,狂傲放纵,粗暴狂唳、追逐浮躁,
逢迎谄媚……都应与之远遁。恪守“无为”,以出
世之姿入世,思想如天空中的鸟,舒展的云,轻盈柔
曼。常有一种开阔感、超脱感、超越感。

平淡亦丰富,淡泊亦充实。心胸一如碧湖,一
如港湾,一如秋空,澄澈宁静。每条脉管都是散淡
的溪流,有意无意营造散漫、淡泊的氛围。心湖潺
潺淙淙,清冽得如泉如玉,纤尘不染,毫渍不杂。

“我欲乘风归去”,化为超乎寻常想象之美
的蝴蝶,羽幻成远离尘嚣的仙人,向往走出深山
狭谷,径飞向浩渺大海：盼望坐在摇荡水域中的
乌篷船上,抑或憩于汪汪漾漾水乡之畔的竹屋：
祈冀“晴空一鹤排云上,便行诗情到碧霄”。最
起码也是蛰居陋室,卧听风雨,伏案研读,吟哦华
章,莳弄花草,想象的空间亦恢恢乎其于游刃必
有余地矣,融入唐诗宋词古境禅界。起码也是
披蓑独钓寒江雪,老艄公摇橹于月迷津渡边的
韵致,一曲牧歌,一曲渔歌,一首思无邪的诗意。

善于思想,富于感情。微水巨澜。神游,逍
遥游,飞天梦。情趣如云,丰富于心。如秋蝉的
翅膀,如仙鹤的足印,淡淡浅浅,莹莹恬恬。一种
冷静的美,安谧的美,超越世态的美。洗尽铅华,
出尘脱俗,虚怀若谷,居高临下的大度,充盈无尽
的天趣与玄机。

随笔

新书架

《湘西往事：黑帮的童话》
邢晓英

作者浪翻云原名王钦华，湘西人，年仅 16
岁就成了道儿上最年轻的江湖大哥，鞍前马后
几百个小弟，结拜、泡吧、打群架……生活在腥
风血雨里，用他自己的话说是“迷失在青春和
暴力中”。直到有一次眼睁睁地看着一个哥们
儿被一群人砸烂了手，“那次之后，我彻底退出
了江湖。因为，我明白了，什么才是江湖。我
不愿意那样的过这一生。我怕。”

从那之后，浪翻云发奋读书，远走法国，就
读于法国国立格勒诺布尔大学，回忆那段青
春，浪翻云说：“庆幸的是，命运总算还是没有
抛弃我，它让我经历了一些常人不曾经历的磨

难，但是终归它还是给了我重生的机会。”现在
的浪翻云既是一名专职作家、职业泰拳手，也
是无国界医生组织长期捐助人，生活状态是

“每天打打球，练练泰拳，然后就安安心心坐在
电脑前面写作了。”

说起写作契机，浪翻云说：“2008年，我在

网上看到了一部写黑道的书，点击量居然还挺
高。我就觉得，写成这样不着边际了，还有那
么多人看。那我肯定比他写得好，于是，我就
开始写了。没想到，从此之后，一发不可收拾，
走到了现在。”就是这么一个偶然的契机，浪翻
云开始了他的写作生涯。

小小说

技巧只是心的配角
付秀宏

“爸爸，我读过一个外国小故
事，说托马斯经营一家咖啡店，却
每天下午4点开始营业，而且每人
限购一杯咖啡。很多人忍不住好
奇心，买一杯饮用，发现这里的咖
啡不仅味道纯正，还能玩味墙壁
上悬挂名画的意趣。有人想继续
欣赏名画，再要一杯咖啡时，却被
侍者告知：‘咖啡是纯手工磨制，
数量有限，每位顾客每天只限购
一杯……’顾客总是怀着少许遗憾
离开，于是第二天会有不少人再来
光顾。我不明白，托马斯为什么不
多招一些店员来磨制咖啡呢？”

“孩子，想一想，你的作业能
让别人来做吗？虽然解题很慢，
但那是你自己写的呀……”

“可我们老师要判作业的，我
让别人来做自己的作业，老师最
终会发现的。”

“顾客的嘴就是老师的眼，如
果托马斯没经培训就随便招一个
店员，是把心放错了位置。”

“原来，商场上并不是多多赚
钱这么简单的呀！”

“我经常买一个小贩的玉米
发糕，因为他总是问我味道还可
以吗，如果你给他提点儿意见，他

就多塞给我一块发糕。奇怪的
是，无论生意有多好，这个小贩从
不加数量。而且，只是隔两三天
来一次，我很纳闷，问他发糕这么
畅销，为何不多做一点儿呢？”

“那可能是因他太木讷、憨厚，
没有市场脑瓜儿……”儿子插嘴
说。

“儿 子 ，你 错 了 ，大 大 地 错
了。你想想，小贩会怎么说？”

儿子摇摇头。
我接着说：“小贩对我这样

说，连自己天天吃发糕都会发腻，
更何况顾客了……保持一个原则
就好，自己吃不够，就过来买。这
样，顾客才会对他保留好印象。”

后来，我在儿子的周记中发
现了这样一段话：人只顾耍伎
俩，如没用心来作底子，和一只
狐狸没有什么两样！人在使用
妙招时，如没用心来作底子，和
一台机器没有什么两样！人在
生命中潇洒走过，只顾极端欲望
而没有觉醒的心，和蚊子没有什
么两样！无论在商场上，还是学
业中，都要随时随地保持一颗觉
醒的心……任何技巧，都只是心
的配角！

郑州地理

一路多名
朱坤杰

所谓一路多名，是指一条路上有
两个或两个以上不同的名称。路名
作为城市地名文化的组成部分，它不
仅具有指位功能，而且还记录了城市
发展的历史脉络，是城市发展的活化
石，因此不同历史时期形成的路名，
都带有时代的特征。特别是大中城
市都是经过若干年由小到大发展而
来的，经历了不同时代的变迁，所以，
一路多名是大中城市普遍存在的现
象，郑州也不例外。

郑州是从一个县城发展到省会
城市的。经历了新中国成立后省会
迁郑，建设高新区、经开区、郑东新
区、航空港区等几个快速发展时期。
随着老城区升级改造，都市村庄陆续
变成了城区。但由于规划和建设涉
及大量资金、拆迁安置等诸多因素，
很多项目不可能一蹴而就。由于分
期建设，有的道路就存在“肠阻塞”，
待全线贯通后，就形成了两个或两个
以上的名称，并且这些名字已被群众
使用和认可；其次是历史村庄中遗留
的道路，原来是乡村道路，变成城区
后，经过拓展成了市政道路，但名称
已被使用多年，和新修的市政道路对
接后，也形成了多个名字；再者是不
同时期规划的高新区、经开区、郑东
新区、航空港区等，为突出该区域的
特色和功能，分别编制了新的路名规
划，因此和老城区相接的道路，也有
的形成了一路多名。

对路名的认识是仁者见仁智者
见智。一路多名现象大多是历史遗
留的产物，笔者认为还是保持稳定的
好。一味地追求统一，不仅会带来高
昂的经济成本，而且还会给市民在生
活和工作中造成更大的不便或混乱；
更重要的是还会将一些有历史文化
底蕴的老路名消失，使相关联的市民
失去了归属感；城市地名文化的根基
也会受到损坏。
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好大的白洋淀
苏 北

孙犁的作品读了许多年。《荷花淀》和
《芦花荡》都写的是发生在白洋淀的故事，写
得是那么美。以至白洋淀在心里只是一个
圣境，好像前世与它有过交融。前几年看报
道，说白洋淀水很少，快干了。想想也是，中
国很多湖泊的水都很少了。白洋淀在华北
大平原，水少了，正常。

去河北大学讲座，当地朋友建议我到白
洋淀看看。驱车两个小时，到了安新县，离
城郊不远，就是白洋淀了。我第一眼见到这
片大水，震惊了！呵！这一片大水，这片一
大淀子。白洋淀，谁说你枯萎啦！

从码头上船，到荷花大观园去看荷花和
孙犁纪念馆。正是六月盛夏，坐在机帆船
上，“突突突”地迎风而去，水面开阔，湖风拂
面，心情大为舒畅。无尽的芦苇从眼前滑
过，真正可谓是“青纱帐”！苇荡与苇荡之
间，有条条壕沟伸向芦苇深处。据介绍，白
洋淀有大小淀泊 143 个，纵横交错的沟壕有
3000 多条，芦苇荡 12 万亩，面积 366 平方公
里。就这几个数字，就叫你晕菜。不是当地
的船家，进入这片水面，肯定是迷路的无
疑。难怪当年淀里会有一支神出鬼没的队
伍，叫鬼子晕头转向。正如那首歌唱的：“天
当被，地当床，芦苇是屏障。”

我坐在船头，眼睛里全是水，及水边的
青绿。芦苇正是茂盛的季节，它们在风中轻
轻摇曳，一副自在的样子。有水鸟从芦苇丛
中飞过。

船到荷花大观园，果然一池一池的荷。
只是时间略早了一点，荷花还没有完全盛

开。只见那密密的荷田之间，一箭箭红荷跃
出水面，像带羞的、又有点自负的少女昂扬
的脸庞。垂柳在淀边的晚风中梳理着长长
的枝条，有风从湖的四围吹来，放眼一望，仿
佛在唐诗宋词之间。

孙犁与白洋淀仿佛血脉相连，在荷花墩
建孙犁纪念馆极为相宜。我走过去，那是一
座不大的歇山式建筑，里面所展为孙犁各个
时期的图片和著作。这个叫孙犁的人，少年
懂事好学，一生持之以恒，晚年执着清明。
他自己经常写的一句话是“大道低回”。这
个老人，他是自说自话。他确实可称得上是

“大道低回”的。
游完往回走，船行在淀里已近黄昏，夕

阳打在半边水里，橘色的水纹一波一波推向
远方，天地仿佛霎时静了下来。燕子低飞，
斜剪着水面，有水鸟在水面翻飞。

到一个吃饭的饭馆，叫什么没记住，可
是吃了一顿非常有特色的饭，甚美也。

这些美食都是与这个淀子有关的。先
是茶，是荷叶茶。我喝了两杯，微苦，似十分
清火的。饭菜并不复杂，甚至可以说十分简
单。一素三荤（鱼）三主食，外加一个白洋淀
双黄鸭蛋。一素是鲜荷叶嘴炒嫩藕茎，荷叶
嘴青绿卷曲，嫩藕茎洁白细长。吃起来清脆
爽口，当地朋友说，绝对是绿色食品，真正是
就地取材。三荤是红烧嘎鱼、干熏土鲫鱼、
干炖泥鳅。干炖泥鳅肥硕多肉，粗比黄鳝。
我平时不大吃泥鳅，嫌其有一股土腥味。这
里的泥鳅如此肥硕，实为少见。而且此种吃
法也别致新鲜。我见当地朋友吃起来十分

带劲，我试着吃了一根，肉多痛快，很有咬
劲。他们边吃边说，这很鲜美的，别处见不
到，绝对美味。又说，白洋淀对其另有称呼，
美其名“水中人参”。我钟情的倒是红烧嘎
鱼。嘎鱼，即我家乡的“昂嗞”，因拎起它它
很不高兴，发出一种“昂嗞昂嗞”的声音，也
即这里所说的“嘎嘎嘎”的声音，也挺形象。
这种鱼肉质鲜嫩，而且少刺。不管在哪里，
只要水质好，这种鱼都是十分好吃。这里的
嘎鱼，一条有二三两，这在嘎鱼中算是大
的。我不管不顾，拖了三条，吃得心情高
涨。噫嘻！“顿觉眼前生意满”啊！三主食是
野鸭水饺、虾饼和黑鱼馅水饺。虾饼是玉米
饼，可是是加了白洋淀小米虾同贴，金黄的
面饼中布满红色的小虾，真是别有特色，这
样的玉米贴饼，到哪里能吃得到？可以说是
人间至美。黑鱼馅的水饺更是别致，长这么
大用黑鱼做馅包水饺，对我是闻所未闻。这
要费多大的工夫：把鱼肉用快刀剔下（黑鱼
只有一根主刺），之后用刀背剁，连鱼骨一起
剁烂，直至成泥。鱼泥中的少许盲刺，将白
萝卜，切斜口，在鱼泥中搅捣，将盲刺戳到萝
卜上，俟沾满盲刺，再削去一截萝卜，继续于
鱼泥中细捣。直至用手在泥馅中捏，没有戳
手的感觉才行。——这样的水饺，得用一两
碎银子换一个才使得！

这是一顿真正因地取材，靠水吃水的晚
餐。真是一方水土养一方人啊。这样的饭
菜，我是终生难忘的。

再见了！白洋淀。愿你世世代代如此
美好。荷花，芦苇，大水，充满生机。


